

Filosofía**Filosofía y Catástrofe
Nietzsche y la devastación de la política**

Gonzalo Portales

Universidad ARCIS, agosto 2002, 227 páginas



Gonzalo Portales, profesor de la Universidad Austral de Chile, nos invita a meditar en torno a "los factores involucrados en la catástrofe política que condujo a Shoá". Introduce el libro constatando que, por mucho que se haya reflexionado sobre ella y la dificultad de una explicación simple, hay una "necesidad de volver a interrogar continuamente por sus causas". Esta necesidad nos exhorta a reconstruir su pre-

historia. Entre los antecedentes se evidencian responsabilidades que atañen desde "las ciencias biológicas del siglo XIX, fundadoras de las bases teóricas del racismo; las confesiones cristianas, apostólicas y reformadas, por el corriente oportunismo de su silencio, así como el dócil sometimiento de la institución universitaria al régimen del terror".

El libro nos enfrenta a una escritura compacta y sintética que rehuye toda retórica y se apoya de un amplio repertorio bibliográfico que precisa cada uno de los argumentos. El eje primordial de la investigación está sintetizado en el subtítulo del libro: Nietzsche y la devastación de la política, indicando que el énfasis está demarcado por la relación que se ha establecido entre la obra del filósofo alemán y el acontecimiento de la catástrofe. Portales interroga, en el primer capítulo, por los posibles significados de la usurpación ideológica de este pensamiento por parte de algunos teóricos del Nazismo como Alfred Baeumer y Franz Rosenberg, y la posterior lectura de esta historia como la del irracionalismo expuesta por el húngaro György Lukács. El segundo capítulo muestra como Nietzsche parece haberse "inmiscuido en genuinas resoluciones políticas" y "transitorias opciones por el totalitarismo", lo cual se examina a la luz de las interpretaciones de Jürgen Habermas, Otto Pöggeler y Jacques Derrida. Finalmente, en el tercer capítulo y el más extenso de todos, se despliega una confrontación directa con los textos y manuscritos de la obra tardía de Nietzsche, en su mayoría redactados entre 1884 y 1888 que se encuentran de manera fragmentaria, referidos a la cuestión política y a la filosofía de la catástrofe, inscritos dentro del marco de la así llamada filosofía del nihilismo europeo.

En suma, el libro del profesor Portales, sirviéndose de la obra crítica realizada por los germanistas italianos Giorgio Colli y Mazzino Montinari, presenta una excelente reinterpretación de la obra de Nietzsche, abriendo caminos hasta hoy desatendidos en el ambiente académico hispano. ♦

Mauricio Mancilla

Filosofía y catástrofe. Nietzsche y la devastación de la política [artículo] Mauricio Mancilla.

Libros y documentos**AUTORÍA**

Mancilla, Mauricio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Filosofía y catástrofe. Nietzsche y la devastación de la política [artículo] Mauricio Mancilla. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)